

universelle, c'est lord Lansdowne qui lui a succédé. En général ce changement a été mal reçu par la presse anglaise. M. Brodrick a remplacé lord Lansdowne au War Office, M. Ritchie est devenu Home Secretary, et lord Selborne premier lord de l'Amirauté. M. Chamberlain demeure secrétaire d'Etat pour les colonies. L'administration telle que reconstituée—car d'autres changements de moindre importance ont été effectués,—comprend vingt membres, ce qui est le chiffre le plus élevé qu'elle ait encore atteint. Tout cela ne s'est pas fait sans provoquer de très vives critiques.

Le 9 novembre a eu lieu à Londres le banquet traditionnel du lord-maire. Lord Salisbury y a prononcé le discours obligatoire qu'un long usage impose, à cette occasion, au premier ministre de l'empire britannique. Les points saillants de ce discours ont été l'apologie du département de la guerre, l'allusion aux élections américaines, et le passage relatif aux affaires de Chine. Lord Salisbury s'est montré plutôt optimiste dans son appréciation de l'œuvre du War Office depuis un an :

“ Mes lords et messieurs, a-t-il dit, il convient peut-être de nous demander, après une année si pleine de vicissitudes, si pleine d'émotions, si pleine d'actions valeureuses, quelle est la situation de notre prestige et de notre puissance dans l'opinion du monde.

“ Je ne parle pas de notre courage ; il n'a jamais été sérieusement mis en doute par personne et il s'est toujours et partout affirmé. Mais, au cours de cette guerre, nous avons fait preuve de qualités qui n'ont pas été aussi aisément admises, et il se peut que notre situation ait paru altérée à quelques-uns de nos critiques contemporains.

“ Le fait d'avoir envoyé deux et trois cent mille hommes dans le court espace de temps où nous l'avons fait et à une distance de 6,000 milles par delà les mers, est pourtant une chose que nous n'aurions jamais cru pouvoir accomplir il y a de cela dix-huit mois. C'est là un exploit merveilleux dont le ministère de la guerre doit avoir tout l'honneur et il me semble que, dans vos esprits, mes lords et messieurs, cela devrait un peu contrebalancer l'effet de ces attaques nébuleuses auxquelles cet infortuné département est exposé depuis tantôt douze mois.

“ Je voudrais véritablement, si cela était possible, que dans un tournoi on pût exposer à la fois, devant le monde, l'attaque et la défense du War Office ; mais je voudrais surtout vous con-